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UNIVERSITÀ DI PISA – SCUOLA SUPERIORE S.ANNA 
 DIPARTIMENTO DI INFORMATICA 

ANNO ACCADEMICO 2015/2016 
 

VERBALE N. 1 
 

Seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in 
Informatica e Networking  

del 11 marzo 2015 
 

Oggi 12 ottobre 2015 in Pisa, alle ore 16.00 nella SALA GERACE del Dipartimento di Informatica, Largo 
Bruno Pontecorvo, 3, si è riunito il Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in Informatica 
e Networking, nelle persone di: 
 

 COMPONENTI P A.G. A  COMPONENTI P A.G. A 

1 BAIARDI prof. Fabrizio 
Prof. ordinario X   20 CONTESTABILE Giampiero 

Ricercatore S. Anna   X 

2 BONUCCELLI prof. Maurizio 
Prof. ordinario  X  21 COPPOLA Massimo 

Ric. ESTERNO CNR X   

3 BROGI prof. Antonio 
Prof. Ordinario  X  22 PAGANO Paolo 

Ric. ESTERNO CNIT  X  

4 DEGANO prof. Pierpaolo 
Prof. Ordinario   X 23 PRENCIPE prof. Giuseppe 

Ricercatore universitario  X  

5 FERRAGINA prof. Paolo 
Prof. ordinario X   24 PROCISSI Gregorio 

Ricercatore Ingegneria  X  

6 FERRARI prof. Gianluigi 
Prof. ordinario  X  25 RICCI prof. Laura 

Ricercatore universitario  X  

7 FORESTIERI prof. Enrico 
Prof. ordinario S. Anna  X  26 TONELLOTTO Nicola 

Ric. ESTERNO CNR X   

8 GEMIGNANI prof. Luca 
Prof. ordinario X   27 VALCARENGHI Luca 

Prof. associato S. Anna  X  

9 PRATI prof. Giancarlo 
Prof. ordinario S. Anna  X  28 LENZI Alessandro 

Rappr. studente X   

10 VANNESCHI prof. Marco 
Prof. ordinario X   29 TACCONELLI Roberto 

Rappr. studente  X  

11 BRUNI prof. Roberto 
Prof. associato  X   INVITATI    

12 CASTOLDI prof. Piero 
Prof. associato S. Anna X    MONGINI ROSARIA 

Resp. Unità didattica X   

13 CIARAMELLA Ernesto 
Prof. ordinario S. Anna   X  FORTI Stefano 

studente X   

14 
DANELUTTO prof. Marco 
Prof. Associato 
Presidente Consiglio 

X    RINALDI Luca 
studente X   

15 
DI PASQUALE prof. Fabrizio 
Cesare Filippo 
Prof. ordinario S. Anna 

  X  CISTERNINO Antonio 
Ricercatore universitario X   

16 GIORDANO prof. Stefano 
Prof. associato Ingegneria   X  

MENCAGLI Gabriele 
Ricercatore universitario 
TD 

X   

17 PAGANO prof. Michele 
Prof. associato Ingegneria X    

TORQUATI Massimo 
Ricercatore universitario 
TD 

X   

18 SCUTELLA’ prof. Maria Grazia 
Prof. associato  X       

19 ADAMI Davide 
Ric. ESTERNO CNIT X        
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Presiede il Prof. Marco Danelutto.  
Esercita le funzioni di segretario il prof. Piero Castoldi. 
 
Il Presidente, costatato legale il numero dei convenuti, dichiara aperta la seduta del Consiglio del Corso 
di Laurea Magistrale interateneo in Informatica e Networking, per discutere il seguente: 

 
ORDINE DEL GIORNO 

1) Comunicazioni 
2) Approvazione del verbale della seduta precedente  
3) Ratifica provvedimenti d’urgenza 
4) Questioni riguardanti la didattica 
5) Politiche di reclutamento 
6) Varie ed eventuali 

 
1.Comunicazioni 

O G G E T T O 
1.1.Accreditamento 
Il presidente comunica che anche per quest'anno accademico il CdS ha superato il processo di 
accreditamento ministeriale.  
 
1.2. Summer School UNIPI  
Il presidente comunica che è stata indetta una riunione per la programmazione delle Summer School 
UNIPI 2016, durante la quale verranno messi in evidenza i risultati ottenuti nell'edizione 2015. Il 
presidente parteciperà alla riunione e riferirà nel prossimo consiglio. Fa presente che si tratta di 
scuole orientate agli studenti e di non aver ricevuto manifestazioni di interesse a riguardo.  
 
1.3. SUA 2015 
Il presidente fa comunica che sono state rese note le scadenze relative alla SUA e che eventuali 
modifiche di ordinamento andranno comunicate entro il 3 febbraio, forse con scadenze interne 
ancora precedenti al 3 febbraio.  
 
1.4. Congedo parentale 
Il presidente comunica che sono state pubblicate nuove condizioni e modalità per il congedo 
parentale. La circolare è disponibile in segreteria.  
 
1.5. Spin Off 
Il presidente comunica che sono state rilasciate nuove regole per l'istituzione di Spin Off UNIPI. Fra 
l'altro si rende esplicita la possibilità che le spin off abbiano sede all'estero.  
 
1.6. Compilazione registri 
Il presidente fa presente ancora una volta l'obbligo alla compilazione tempestiva dei registri delle 
lezioni elettronici sul sito di ateneo. Sebbene non vi sia un obbligo formale compilare il registro in 
concomitanza con le lezioni, tale pratica permette una più puntuale e precisa compilazione dei registri 
e mette a disposizione agli studenti che abbiamo per qualunque motivo disatteso le lezioni un 
meccanismo per sapere quali argomenti sono stati trattati.  

  
 
Il Consiglio prende atto. 
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2. Approvazione del verbale della seduta precedente 

O G G E T T O 
Approvazione del verbale della riunione del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in 
Informatica e Networking del 11.03.2015 
 

Il Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in Informatica e Networking 
  

- Vista: la Legge 9 maggio 1989 n.168, ed in particolare l’articolo 6 “Autonomia delle Università”; 
- Vista: la Legge 30/12/2010 n.240 recante “Norme in materia di organizzazione delle università, di 

personale accademico e di reclutamento, nonché delega al Governo per incentivare la qualità e 
l’efficienza del sistema universitario”; 

- Visto: lo Statuto di Ateneo, emanato con D.R. n. 2711 del 27 febbraio 2012, (pubblicato sulla 
Gazzetta Ufficiale n. 55 del 6 marzo 2012) e successive modifiche e integrazioni ed in particolare 
l’articolo 35 e 52 inerente la “Verbalizzazione”;  

- Visto: il verbale della riunione del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in 
Informatica e Networking del 11.03.2015; 

 
Delibera 

 
l’approvazione del verbale della seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in 
Informatica e Networking, del 11.03.2015. 
 
Il presente atto è dichiarato immediatamente esecutivo. 
 
La presente delibera, contrassegnata dal n. 1, è approvata con il voto unanime dei presenti. 
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3. Ratifica provvedimenti d’urgenza 

O G G E T T O 
3.1 Ratifica provvedimento d’urgenza n. 1 del 16/03/2015; 
 
3.1. Con il quale era stata deliberata la disattivazione per l’a. a. 2014/2015 dell’insegnamento di: 
 
sigla S3 CFU titolo anno sem. docente ruolo 

AED 145II 6 
Architetture di commutazione 
ed elaborazione dati a 
pacchetto 

2 2 Gregorio Procissi RU ING 

 
 
3.2 Ratifica provvedimento d’urgenza n. 2 del 16/03/2015; 
 
3.2. Con il quale è stata deliberata la domanda di passaggio dello studente Andrea Tesei; 
 
3.3 Ratifica provvedimento d’urgenza n. 3 del 11/06/2015; 
 
3.3. Con il quale numerosi studenti sono stati autorizzati a svolgere un periodo di studio nell'ambito 
del Programma ERAMUS+ presso sedi estere per 2015/2016; 
 
3.4 Ratifica provvedimento d’urgenza n. 4 del 12/06/2015; 
 
3.4. Con il quale sono state deliberate le assegnazioni della borsa di studio e dei pacchetti servizi messi 
a disposizione dell’Università di Pisa; 
 
3.5 Ratifica provvedimento d’urgenza n. 5 del 24/06/2015 
 
3.5. Con il quale dopo la rinuncia di un candidato, sono state deliberate nuove assegnazioni della borsa 
di studio e dei pacchetti servizi messi a disposizione dell’Università di Pisa. 
 
 

Il Consiglio del Corso di Laurea Magistrale interateneo in Informatica e Networking 
  
- Vista: la Legge 9 maggio 1989 n.168, ed in particolare l’articolo 6 “Autonomia delle Università”;  
- Visto: lo Statuto dell’università di Pisa (Emanato con D.R. n. 2711 del 27 febbraio 2012 e successive 
modifiche, pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale n. 55 del 6 marzo 2012) ed in particolare l’articolo 35 e 
52 inerente la “Verbalizzazione”;  
- Visto: lo Statuto dell’università di Pisa (Emanato con D.R. n. 2711 del 27 febbraio 2012 e successive 
modifiche, pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale n. 55 del 6 marzo 2012) e in particolare l’art. 33 “Il 
Presidente del corso di studio” comma 1 lettera B;  
  

delibera 
  
la ratifica dei sopraelencati provvedimenti d’urgenza dal n. 1 al n. 5.  
  
Il presente atto è dichiarato immediatamente esecutivo.  
  
La presente delibera, contrassegnata dal n. 2 è approvata con il voto unanime dei presenti. 
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4. Questioni riguardanti la didattica 

O G G E T T O 
4.1. Questionari di valutazione 
4.2. Piani di studio 
4.3. Borse di studio 
 
4.1. Questionari di valutazione 
 
È stato richiesto al Dipartimento di Informatica, cui il CdS afferisce, di specificare il contenuto della 
terza domanda “libera” nel questionari degli studenti. Fra le alternative discusse in dipartimento vi era 
la possibilità di mantenere la domanda attuale (giudizio complessivo sul corso) o introdurre una 
domanda specifica volta ad appurare se persone incaricate come supporti alla didattica tengano 
attività didattica frontale senza la presenza del docente.  
Il consiglio discute la cosa e si fa presente che quest'ultima possibilità avrebbe poco utilità per il nostro 
CdS che storicamente ha un numero ridotto di supporti alla didattica.  
Il presidente si impegna a riportare l'esito della discussione in Dipartimento, prima della decisione 
finale che dovrà essere concordata fra tutti i CdS afferenti.  
 
Sono stati resi noti i risultati dei questionari di valutazione della didattica relativi ai due semestri 
dell'A.A. 2014-2015.  
Il presidente fa notare che i risultati sono buoni.  
Poche domande del questionario, e solo su alcuni insegnamenti, hanno un valore medio delle risposte 
inferiore a 3 (su una scala 1-4). In diversi casi, i valori bassi sono relativi alla peso percepito per 
l'insegnamento rispetto a quello dichiarato, a dimostrazione del fatto che gli studenti percepiscono 
alcuni degli insegnamenti come particolarmente pesanti.  
Fra le risposte date alla domanda su come si possa migliorare il servizio “insegnamenti” molti studenti 
hanno optato per le opzioni che richiedono di migliorare il coordinamento (evitare sovrapposizioni) 
fra insegnamenti e di fornire materiale didattico migliore.  
Complessivamente il giudizio espresso dagli studenti è decisamente buono.  
Il corso di Programmazione Avanzata, che ha avuto giudizi inferiori rispetto alla media, è stato oggetto 
di ristrutturazione recentemente e i docenti continuano a raffinare la ristrutturazione. Il consiglio si 
aspetta che le cose migliorino nel prossimo futuro.  
Il corso di Piattaforme Abilitanti, che due anni fa ha avuto qualche problema nell'erogare tutti i 
contenuti previsti, sembra avviato ad una migliore gestione pur non avendo avuto un numero di 
questionari raccolti sufficienti a pubblicarne i risultati.  
Il consiglio apprezza il fatto che l'erogazione dei questionari in modalità elettronica abbia di fatto 
aumentato considerevolmente il numero di questionari raccolti.  
 
4.2. Piani di studio 
 
Sono stati consegnati i piani di studio da parte degli studenti iscritti nell'A.A. 2014-2015 mediante la 
nuova modalità che prevede la compilazione di un form Excel/Open Office con macro che riportano i 
crediti per raggruppamento e facilitano il lavoro della commissione piani di studio. Non vi sono 
particolari spostamenti da segnalare nelle preferenze degli studenti, a parte un crollo delle scelte 
relative a Piattaforme Abilitanti.  
 
4.3. Borse di studio 
 
- Vista: la Legge 9 maggio 1989 n.168, ed in particolare l’articolo 6 “Autonomia delle Università”; 
- Visto: lo Statuto di Ateneo, emanato con D.R. n. 2711 del 27 febbraio 2012, (pubblicato sulla 

Gazzetta Ufficiale n. 55 del 6 marzo 2012) e successive modifiche e integrazioni ed in particolare 
l’articolo 35 e 52 inerente la “Verbalizzazione”; 
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- Visto: il Programma SOCRATES/ERASMUS nell’ambito del quale l'Università di Pisa ha stipulato 
degli Accordi Bilaterali Istituzionali con Università e Istituti di Istruzione Superiore di tutti i paesi 
dell'Unione Europea e di alcuni paesi associati ai programmi europei di cooperazione didattica, 
volti a sviluppare una dimensione europea nella formazione universitaria; 

- Visto: il Bando LLP/Erasmus relativo all’assegnazione di borse europee di mobilità per fruire di un 
soggiorno per studio e tirocinio presso Istituzioni estere; 

- Visto: il provvedimento d’urgenza n. 3 del 11 giugno 2015 per Presidente del Consiglio del Corso di 
Laurea Magistrale interateneo in Informatica e Networking 

 
delibera 

 
MENELAOS ISRAEL RALLI CAMARA, matricola n. 527369, iscritto alla Laurea Magistrale in 
Informatica e Networking. 
Si revoca l'assegnazione della borsa assegnata con P.U. n.3 del 11/06/2015, con cui lo si autorizzava a 
recarsi presso la University College Dublin (DUBLIN02) per 10 MESI a partire da SETTEMBRE 2015 
come da domanda di partecipazione al Bando ERASMUS+, per non aver compilato e inviato la 
documentazione richiesta (Learning Agreement e contratto) entro il termine ultimo del 30 Settembre 
previsto dal bando, senza alcuna giustificazione. 
 
Il presente atto è dichiarato immediatamente esecutivo.  
  
La presente delibera, contrassegnata dal n. 3 è approvata con il voto unanime dei presenti. 
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5. Politiche di reclutamento 

O G G E T T O 
Politiche di reclutamento  
 
Nell'ottica di migliorare la qualità e la quantità degli studenti reclutati, il consiglio discute una serie di 
punti relativi sia alle modalità di svolgimento delle selezioni che il modello e le politiche da perseguire.  
 
Il Prof. Vanneschi fa presente che gli studenti stranieri, in particolare quelli che provengono da Africa e 
Asia, hanno difficoltà grosse nel seguire la sua materia e le altre materie del corso di laurea, difficoltà 
che deriva anche dal fatto che la lista di requisiti richiesti nell'allegato al bando non è in alcun modo 
presa in considerazione dagli studenti per avviare attività di recupero nei punti sui quali risultano più 
carenti.  
 
Il presidente mostra le statistiche relative agli esami conseguiti/da conseguire per gli studenti al primo 
e secondo anno fuori corso e fa notare come in molti casi le carriere manchino di HPC e PA, pur avendo 
gli altri esami.  
 
Il consiglio discute il problema.  
Si fa notare come il problema del background degli studenti in ingresso possa essere risolto sia con 
azioni volte ad evitare di reclutare persone prive dei prerequisiti richiesti nell'allegato al bando, sia 
con azioni rivolte a scoraggiare la continuazione degli studi per gli studenti che non riescano a 
concludere il primo anno con buoni risultati e in tempo.  
 
Il prof. Vanneschi propone di considerare forme di sbarramento all'ingresso al secondo anno per gli 
studenti che di fatto non abbiano completato le attività del primo anno, anche utilizzando 
propedeuticità formali che impediscano di fare gli esami del secondo anno prima di aver terminato 
quelli del primo anno.  
 
Il consiglio decide di istruire ulteriormente la cosa in sede di commissione paritetica, da convocare a 
breve.  
 
Il Consiglio prende atto. 
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6. Varie ed eventuali 

O G G E T T O 
Varia studenti 
 
Il presidente comunica che alcuni dei nostri studenti hanno organizzato un CoderDojo Pisano 
(http://pisa.coderdojo.it/).  
Segnala la bontà dell'iniziativa e auspica che i colleghi supportino le attività del CoderDojo anche 
considerando di partecipare direttamente ad alcuni degli eventi.  
 
Non essendoci ulteriori eventuali, il Presidente dichiara sciolta la seduta. 
 
 
 
  IL SEGRETARIO     IL PRESIDENTE 
 
 prof. Piero Castoldi  prof. Marco Danelutto 
 
 


